

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos

DIARIO DE LA NOCHE, INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

Año XXIII - Número 7935

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'50 ptas. en toda España. Extranjero, 2'50 ptas.

PALMA DE MALLORCA, VIERNES 18 DE AGOSTO DE 1915.

REDACCION Y ADMINISTRACION San Sebastián, 32. Teléfono n.º 6

## LOS FACTORES DEL TRIUNFO EN LA GUERRA MODERNA

Con este título ha publicado el comandante de Infantería, don Juan de Castro, un libro notable, al que ha puesto un admirable prólogo el general Burguete, que a continuación reproducimos:

Aunque más ve este profundo libro la luz pública, y para que conste esta grata responsabilidad, se escribe el innecesario y presente prólogo, que la singular modestia del comandante don Juan de Castro juzga indispensable.

Extracto esencial de un curso superior de estudios militares pudiera titularse este libro, condensado y en forma epítome, que el autor bautiza con el nombre *Los factores del triunfo en la guerra*, y del que nos hizo una anticipación en una serie de conferencias en el Centro del Ejército y de la Armada.

Frases sobrias y galanas, estilo contundente por la claridad lógica de exposición que no se flexa ni enmaraña al peso de las ideas, hallará el lector al seguir con deleite estas páginas, que un temperamento de artista y de soldado ha sabido esmaltar con el brillante variedad de ideas y destellos de sus vastos conocimientos militares.

Despojado de todo lo accesorio, al estudiar los factores del triunfo en el fenómeno guerra, ya se entiende que no es un libro sólo para soldados; es un libro indispensable para todo hombre de mediana cultura, que quiera tener sobre la guerra un compendio claro y terminante de ideas fundamentales que le permitan formar sus juicios sin necesidad de estar versado en conocimientos técnicos de detalle.

Es este un libro facultativo y no de técnica árida, al alcance de todas las culturas e inteligencias, indispensable para todos en estos tiempos que corren y en los que se avecinan, porque tiene la virtud de hacer meditar enseñando y de despertar en todos la facultad militar, que como en todas las artes, tiene raíces en el instinto, se nutre del sentimiento y florece con las ideas.

El tema de la relación y enlace de la guerra y la política, siguiendo al maestro Clausewitz y aclarándole a ratos, lo desarrolla el autor de una manera magistral, breve y meridiana, para afirmar como soldado que la guerra sólo es y puede ser un instrumento de la política. Y así dice: «que las naciones no aseguran su independencia limitándose a hacer la política de su Ejército, sino que deben crear y sostener el Ejército necesario para realizar sus aspiraciones políticas».

El tratado de la técnica es una vulgarización esencial de conocimientos militares, indispensable, por la ordenación y novedad de exposición, al profesional, y que sirve al profano para conocer los resortes del mando y eso que en el manejo de todo arte se llaman recursos de ejecución.

Cuanto dice y enseña respecto al mando, a instrucción, a armamento y material, a organización, es cuerpo de doctrina que debiera ser declarado de texto en las Academias, o reglamentario, por constituir un prontuario indispensable de aquel resumen de conocimientos, condensados en forma que así pueden servir a un oficial como a un caudillo, y que hoy, después de esta guerra, se harán indispensables en Europa, incorporados al caudal corriente de la general cultura.

No adolece el autor de este libro del defecto, generalizado al presente, de poner en la cuantía de las tropas o en los progresos de las armas los factores primordiales del triunfo; éstos los ve inclinarse más del lado de la calidad de las tropas y del lado de los métodos y de los procedimientos tácticos, que al presente se desquicia en su evolución racional, según marca una ley histórica inmutable, y así el autor dice con sólido fundamento:

«Omo quiera que es, lo que parece indudable es que en la presente guerra la táctica se ha sentido inferior a la situación creada por el armamento, y los Ejércitos han necesitado ampararse en las sombras de la noche o en las entrañas de la tierra. Pero ¿es que esa guerra de minas, que esa guerra nocturna, ha de constituir la única solución posible en lo porvenir? ¿Es siquiera que eso estál derecho de sangre, ese matase a ciegos centenares y aun millares de hombres por conquistar el hoyo producido por la explosión de una mina?, puede constituir una solución militar?»

No, la guerra, que no se recomendó nunca por evangélica ni por agradable, se impuso siempre como única medida eficaz para cortar el nudo gordiano de los odios y de los litigios internacionales. Y qué eficacia tendría si sólo hubiera de resolverse por el agotamiento de los pueblos enemigos?»

La táctica y la organización, cuyas bases generales estudia también el autor con profundo conocimiento, le hace exclamar lógicamente:

«Es lamentable que se derroche tanto ingenio, tantas energías y tanto tiempo, en debatir el valor absoluto de ciertos puntos aislados, olvidando su indudable dependencia del conjunto, y en preconizar a cada paso innovaciones parciales, cuyas ventajas, aun siendo indiscutibles, no compensan ni

con mucho las perturbaciones que producen en el funcionamiento normal del mecanismo».

La organización, la estrategia y la táctica, cambian en sus fundamentos y direcciones por ley histórica, y son las maneras geniales de los caudillos o el cambio de las armas quienes introducen constantemente esta modificación en la historia.

Erán los progresos al presente de las armas bastante esenciales para que se hubiera introducido esta radical transformación, que, acentuada en una simple tendencia, debió erigirse en sistema.

Cuando alcanzan a condensarse las enseñanzas de la presente guerra, se verá claro.

Nos hemos sumergido demasiado—como decía Marselli—en el mecanismo de las aplicaciones múltiples y detalladas, y perdiendo la afición a los estudios históricos y estratégicos, a los estudios amplios y sintéticos, hemos acabado por conocer detalladamente cómo juega la máquina militar y el engranaje de cada una de sus piezas, excepto el secreto para dar a sus movimientos dirección racional y conseguir el efecto útil.

Es esto, como decía el propio esclarecido autor, por haberse dado al arte de la guerra un abusivo carácter científico con profusión preceptiva que mata, en lugar de templar, la inteligencia y hace perder precisamente esa sencillez de pensamientos, esa nitidez de juicios y hasta diremos esa cierta intuición de las soluciones verdaderas que resultan de tener un cerebro alimentado, sí, pero no hartado y estragado; porque el cerebro, es como el estómago, admite tanto si está vacío, cuanto se indigesta si está demasiado lleno.

Sirva el libro presente de panacea contra estos estragos, y por su método y contenido, lo aconsejamos para curar estas dispepsias intelectuales de los estragados, por el abusivo farrago de la inmoderada preceptiva actual, otro tanto, como hemos dicho, que para dar al hombre culto conocimiento esencial de aquellos factores que integran el éxito en la guerra.

Pertenece el comandante Castro a una juventud militar honra del Ejército y de España, que nada tiene que envidiar en cultura a la de los mejores Ejércitos de Europa.

Disposiciones recientes acatadas, y cuyo alcance o justicia no discutio, pudieran haber hecho creer a la opinión que el nivel intelectual militar español hallábase necesitado, en la teoría y en la práctica, de revisión estimulante. Nada más ajeno a la verdad. Jamás la oficialidad militar española alcanzó un tiempo alguno los grados de cultura del presente en la teoría y en la práctica.

Ojalá el alto mando estuviera, por el ejercicio constante de sus funciones, capacitado al presente como ella. El libro de este comandante es una prueba elocuente en el terreno de la especulación, y mucho más se había de notar en el de lo práctico, si se tiene en cuenta que, por grandes que sean los conocimientos del alto mando, y lo son sin duda alguna, aun cuando no se exteriorizan, le ha de faltar aquella constante práctica de grandes maniobras que aquí no se realizan nunca.

Von Bernhardi, en su libro *Alemania y la próxima guerra*, se quejaba de que las maniobras alemanas, aun las imperiales, no alcanzaron la extensión que debieran para capacitar en sus complejas funciones al alto mando. ¿Qué habremos de decir nosotros... Callar y ver que no existen maniobras de brigada ni de división, y no diremos de Cuerpo de Ejército—porque ni los hay constituidos—, y no queremos pensar qué pasaría con la reunión de Ejércitos y aun de grupos de Ejércitos indispensables en las guerras del presente.

Su libro, amigo Castro, es un consuelo para los que, ya en la edad madura, nos pasamos la juventud predicando en un desierto. No, no fué fértil semilla. Abajo logró arraigar y fructificar, aun cuando en espas más elevadas se la llevase el viento.

Usted es un ejemplo elocuente, y esta su primera y lozana producción, fruto de su saber y de sus condiciones, me deleita y me enseña qué fertilidad intelectual atesora, sin necesidad de estímulos, la brillante oficialidad de la Infantería española.

Por la ocasión y la sazón de este libro, debemos a usted gratitud todos. El lector juzgará.

General Burguete.

## Los veteranos de Africa

S. M. el Rey ha firmado un Real decreto, cuya parte dispositiva dice así:

1.º El disfrute de pensiones de cruces no incapacitará a los supervivientes de la campaña de Africa de 1859 y 1860 para el percibo de la pensión creada por la ley de 13 de enero de 1916, si bien aquellas habrán de ser renunciadas al solicitar la concedida a los supervivientes.

2.º No podrán acogerse a los beneficios de esta ley, según lo establecido preceptivamente en su art. 4.º, los supervivientes de que se trata, que vean disfrutando sueldo, pensión o cualquier otro haber del Estado, de fondos provinciales o municipales.

3.º Se entenderá ampliado, para

los efectos del disfrute de pensión en favor de los supervivientes de la campaña de Africa aludida, el concepto de pobreza legal de los propios recurrentes a este beneficio a todos los casos taxativamente señalados en el artículo 15 de la ley de Enjuiciamiento civil, que constituyen la íntegra declaración de la pobreza, en el sentido jurídico de su aplicación al caso presente; y

4.º El plazo para presentar instancias y justificar la aptitud para el percibo de las pensiones que otorga esta ley se entenderá iimitado, formándose un escalafón provisional con los aspirantes que hasta la fecha hayan acreditado su derecho, para que comiencen desde luego a disfrutar este beneficio.»

## Hallazgo de un terrible instrumento de tortura

Granada 16. La Prensa se ocupa de los hallazgos hechos por D. Isidro de las Cagigas en el descombramiento de los sótanos de esta Audiencia.

La pieza capital de todos los descubrimientos la constituye un gran sillón de tortura hallado en tan buen estado de conservación, que hasta se ha podido hacer funcionar su mecanismo. Mide de alto un metro setenta y siete centímetros, por sesenta y seis de ancho y cincuenta y seis de fondo; tiene altos brazos, que miden un metro cinco centímetros, para evitar los movimientos laterales de la víctima, ocrándose, además, por delante, con una piza desparejada; el asiento, igualmente desparejado, estaba situado a setenta y dos centímetros del suelo, para evitar de este modo que los pies del inconfeso se apoyasen en él y se resistiese a la tortura; por último, en el testero posterior, formado por reiss vigas, se halla instalada la prensa de hierro que, actuada por un tornillo goloso y éste por una palanca de movimiento lateral, producía la tortura por presión.

Del examen atento y detenido de todas sus partes se ha podido comprobar perfectamente su funcionamiento. El declarante rebelde era sentado en el sillón, y verificado esto se le obligaba a meter sus brazos bajo la prensa del respaldo, atando sus manos con cuerdas a unas grandes orejas que presenta el aparato en su parte posterior. Después bastaba un ligero movimiento de la palanca para que la prensa bajase una tabla, hoy desparejada, pero cuya existencia comprueban los rozamientos, y ésta comenzaba a apretar sobre la cara posterior del antebrazo con una lentitud perfectamente estudiada y escalofriante. Los dolores debían ser agudísimos, y según han asegurado los médicos que han visto el aparato, podrían llegar a producir el dislocamiento del codo o la fractura del hueso, o cuando menos, grandes distensiones musculares.

El sillón está totalmente pintado de negro, dando la sensación de algo fuerte, horroroso y temible; sólo la viga que oca a la altura de la cabeza del atormentado presenta grandes despinetes, producidos indudablemente por los movimientos violentos y espasmódicos de la víctima, que, echándose hacia atrás, aliviaba algo la horrible tortura. También en la viga posterior se aprecian grandes desgastes producidos por el roce de las muñecas de los atormentados, lo que hace suponer que fué muy abusado el uso que se hizo de este aparato. Finalmente, una gran losa de piedra, ajustada perfectamente entre las dos vigas que se sirven de peana, da fuerte apoyo a todo el armazón.

## DE ACTUALIDAD

## El conflicto Europeo

Lo que dicen los prisioneros austríacos

Paris.—Desde Petrogrado telegrafían que los oficiales austríacos prisioneros han hecho interesantes revelaciones acerca de la campaña de Galicia y la Bukovina.

Parece ser que los Altos Mandos austríacos proponían el repliegue sin combatir, hasta que fuera ocupada la línea del Bug; pero el mariscal alemán von Hindenburg, habiéndose desentendido a los jefes austríacos, reemplazándolos por generales alemanes.

Los ejércitos austro-húngaros recibieron orden de oponer una resistencia encarnizada.

También pretendió von Hindenburg impedir la retirada, casi inevitable. Las tropas austríacas de todos los cuerpas estaban mezcladas con elementos alemanes y seccionados de matorrales germánicos.

Según las últimas noticias, el generalísimo alemán está organizando un ejército especial llamado de los Capitanes, destinado a operar en la Bukovina.

El día 30 del actual habrán de comparecer ante el tribunal de guerra de Ruan el comandante Poinart y el abate Samson, párroco de Amfreville, y un vecino del pueblo de Darvan, llamado Frank.

Los dos últimos han sido acusados por haber obtenido a su favor la declaración de exentos, hecha por el co-

mandante Poinart, a cambio de sumas de dinero.

El asunto ha producido en Ruan tanta emoción, como el de Lombard en París, porque el abate es muy conocido, a causa de su buena fortuna y de ciertas aventuras reservadas con personas ricas.

## Alemania y Hungría contra Austria

Paris.—Los periódicos, comentando la noticia de la sustitución de Barian por Andrassy, ven en ello la completa entrega de Austria-Hungría a manos de la política germana.

Opinan algunos periódicos que Alemania y Hungría se entienden a costa de Austria, esperando los húngaros sacar buen partido de la desmembración del imperio, pues no olvidan que el padre de Andrassy, cuando Austria no había aún restituido sus heridas, la entregó al vencedor por el tratado de Praga.

Oree también la prensa parisiense que esta cuestión se relaciona con la solución que Alemania quiere dar al problema de Polonia, viendo en Andrassy a la persona que habrá de poner su rúbrica en el despojo de Austria, en beneficio de su aliada.

## La visita del Kaiser al frente Occidental

Paris.—La prensa comenta la visita que acaba de hacer el Kaiser al frente Occidental, donde los alemanes se refuerzan.

«Es indudable—dicen los periódicos—que persistirán en buscar una decisión en este frente antes de renunciar a vencer en los demás teatros de la guerra, donde, con nuestros aliados, podemos, por el contrario, ser nosotros quienes determinemos el momento de los sucesos decisivos.»

No será extraño que a las ligeras reacciones locales de los alemanes en el frente Occidental, sucedieran nuevos intentos más amplos para recuperar lo perdido, por lo cual conviene estar dispuestos a cualquier eventualidad, y ser nosotros quienes tomemos la delantera.

La presión de los aliados continuará, sin embargo, en todos los frentes, y no cesará la irresistible maniobra rusa, ejecutada con matemática precisión y el magnífico avance de los italianos.

En Bruseloff ni Gadorra seuitan su presa, y todo hace suponer que en breve, a los actuales éxitos preliminares, seguirá un importante avance de nuestras tropas.»

## Deportivas

### Carreras ciclistas en Lluichmayor.

Esta mañana hemos recibido atenta invitación de don Miguel Mataró para asistir a las carreras ciclistas que el próximo domingo a las cuatro y media tendrán lugar en el Velódromo de Lluichmayor.

El programa de las mismas, es el siguiente:

- 1.ª Desfilé obligatorio para todos los corredores inscritos.—4 vueltas.
- 2.ª Carrera local.—Para los ciclistas de Lluichmayor. Series eliminatorias de 3 vueltas y final de 4. Premios: 15 pts., 10 y 5.
- 3.ª Carrera Regional.—Para corredores de 2.ª y 3.ª categorías. Series eliminatorias de 4 vueltas y final de 6.—Premios: 25 pts., 15 y 10 pts.
- 4.ª Carrera Nacional de Velocidad.—Libre para todos los corredores. Series eliminatorias de 4 vueltas y final de 6.—Premios: 75 pts., 50 y 25 pts.
- 5.ª Carrera Nacional de Resistencia.—Libre para todos los corredores.—40 vueltas. Premios: 100 pts., 60 y 40 pts.—con primas de 10 pesetas cada diez vueltas.

Para tomar parte en estas carreras se hallan inscritos los renombrados corredores mallorquines, Simón Febrer, Campión de España medio fondo en 1914 y 1915; Gabriel Oliver, Campión de España de Velocidad en 1914; Bartolomé Roig, vencedor en la Copa Vendrell Barcelona-Vendrell (140 km.); y los mallorquines José Manchón, actual Campión de España en carretera (100 km.); Oscar Lebanc, Campión de España en 1915 (100 km.); y otros también afortunados corredores mallorquines y de la isla.

Las bandas de música amenizarán el espectáculo.

## CAMARA DE COMERCIO

### A los exportadores mallorquines a Cuba

La Agencia Oficial del Centro de Expansión Comercial de España en Cuba (Prado, 101-Habana), ruega a esta Cámara la publicación del contenido de la siguiente nota, para general conocimiento, respecto a los asuntos de que se hace cargo dicha Agencia:

1.º Recibir en consignación y vender en las condiciones más ventajosas a mercancía que le sea remitida, incluso las pequeñas partidas que vengan como ensayo.

2.º Comprar y remitir cualquier producto cubano, según pedido con garantía.

3.º Gestionar cobros, pagos, reclamaciones, protestas, descuentos, compra y venta de valores y demás operaciones análogas.

4.º Facilitar toda clase de informes, referencias y noticias que puedan interesar al intercambio.

5.º Llevar a efecto campañas de propaganda y anuncio; según encargo de los que pretenden acreditar sus productos en Cuba.

También participa que se hacen los trabajos preliminares para organizar un Museo permanente de productos nacionales que se instalará probable-

## DOCTOR VALENZUELA

Ex-médico de la Clínica y Consulta de enfermedades de la Piel, Sifilíticas y Venéreas dirigidas por el Doctor D. Juan de Arza en el Hospital de San Juan de Dios de Madrid.

Consulta de 10 a 1 y horas convenientes.—CALLE DE MOREY N.º 5.

## GASPAR BERGA (Médico)

HA TRASLADADO SU CONSULTORIO

Mar, 36, principal. De 8 a 12



mente en la Lonja del Comercio, de aquella capital, siendo conveniente que los interesados en exhibir muestrarios los preparen desde luego y se pongan en directa e inmediata relación con esta Agencia.»

## Por telégrafo

### El veraneo de la Corte

Madrid 17 (11 n.)

San Sebastián.—Se ha celebrado en el palacio de Miramar recepción de las autoridades cumplimentando todas ellas a la Reina Doña María Cristina. Se cree seguro que llegó el Rey el domingo por la mañana a bordo del «Gralda» asistiendo por la tarde al Hipódromo.

El lunes es probable que vaya a Victoria, regresando por la noche, en el rápido, a San Sebastián.

Santander.—La Reina Victoria y los Infantes pasaron en coche. El Rey ha recibido al Cardenal Almaraz.

Una comisión de diputados presentó al Rey a una comisión de marcanes que le expusieron las dificultades para proveerse de carbón.

Se manifestaron que si los dueños de minas de Asturias no cumplen su compromiso de facilitar mensualmente 2 500 toneladas, nuestra industria pesquera se aminorará y tendrá que ir forzada al paro.

El Rey ha reconocido la gran importancia del asunto y ha prometido interesar al gobierno que adopte cuantas medidas sean necesarias para resolverlo.

El aviador Hedilla cumplimentó al Monarca. Salio encantado de la acogida en que le dispuso.

El aviador prometió al Rey hacer un «raid» de Santander a Madrid. Los Infantes Doña Luisa y D. Carlos marcharon para San Sebastián.

Regresarán el mes de septiembre. Es probable que en este día llegue la Infanta Isabel.

## Ecos varios

### Los restos de Joaquín Costa

Madrid 17 (11 n.)

Zaragoza.—El 1.º de septiembre se trasladarán los restos de Joaquín Costa, enterrados provisionalmente en una sepultura del Cementerio de Torrero.

### Peregrinación sacerdotal

Zaragoza.—Están ultimados los preparativos de los festejos que se celebrarán en la Pilirica con motivo de la peregrinación sacerdotal que se verificará el 20 del próximo septiembre.

Todos los sacerdotes que asistan celebrarán el día 20 una misa de homenaje y devoción al Papa y por la terminación de la guerra europea.

### Incendio en Salamanca

Salamanca.—Recomenzó un incendio en la calle de San Pablo, a causa de que las vigas no se apagaron debidamente. Se ha podido localizarle.

En una de las casas contiguas una señora dió a luz. Se le sacó con grandes precauciones.

Se ha prohibido el tránsito por la calle citada, pues se teme que las fachadas se derrumben solas.

Hay servicio permanente de bomberos y de la benemérita.

### Riña entre mozos

Oviedo.—Mozos de las parroquias de Urbión y San Martín por rivalidades se liaron a tiros.

Al acudir la benemérita fué acogida a balazos resultando heridos el guardia Luis Rodríguez y un peisano. Se detuvo a 14 individuos.

### Accidente automovilista

En la carretera de Santander a Gijón chocaron dos autos.

Dos viajeros resultaron heridos. Los coches sufrieron grandes desperfectos.

### Continua en cama

Madrid 17 (11 n.)

El jefe del Gobierno señor conde de Romanones aunque ha mejorado, continúa en cama, donde seguirá varios

días pues los médicos así se lo han aconsejado.

El conde se ha visto en la necesidad de suspender sus viajes a Santander y Vitoria no pudiendo acompañar al Rey.

Esta mañana estuvo en la Residencia de la presidencia como ministro y médico el señor Gimeno, conferenciando largo rato con el señor conde de Romanones.

Según desfilando por el Hotel todas las personalidades políticas y particulares para interesarse por el estado del enfermo, habiéndose recibido con el mismo fin numerosísimos telegramas de provincias.

### El conde de Romanones mejora

El señor Gimeno conferenció por teléfono con el señor Ruiz Giménez dándole cuenta de la mejoría del señor conde de Romanones.

### Obligaciones del Tesoro

Hoy se han suscrito 253 000 pesetas en obligaciones del Tesoro.

### Conflicto ferroviario

Washington.—El conflicto ferroviario parece resuelto porque una de las principales peticiones que era la jornada de ocho horas, basándose concedida por las compañías.

## La guerra europea

### Gobernador general del Turkestán

Madrid 17 (11 n.)

Petrogrado.—Se ha nombrado Gobernador general de Turkestán al general Kurapskina, sustituyéndole en el mando de los Ejércitos del frente Norte al general Kuzki.

### El «Bremen» caído?

Paris.—Dicen de Copenhague que en Alemania se cree que el «Bremen» ha caído en las redes de acero que colocan los aliados en el mar para capturar a los submarinos.

Parece que esto obligará a los alemanes a no enviar submarinos trasatlánticos a América.

### Temores del Gobierno alemán

Paris.—El Gobierno alemán comienza a sentir temores ante las tentativas de los rusos de apoderarse de K. del. Se han visto en Saray considerables cuerpos de tropas moscovitas que se dirigen hacia el río Simboloi a marcha forzada.

Los generales Lesche y Kuldi han recibido grandes refuerzos.

### Tropas turcas

Londres.—Dicen de Amsterdam que nuevos destacamentos de tropas turcas han atravesado Viena y se dirigen al frente.

### A favor de una paz rápida

Amsterdan.—El *Voorwaerds* afirma que la petición circular socialista publicada el día 11 a favor de una paz rápida obtuvo el primer día en Breslau 17 000 firmas.

## Desde Barcelona

### Conferencia de Zulueta

Barcelona 18 (5 m.)

El diputado a Cortes Sr. Zulueta ha aceptado la invitación de la Academia de Jurisprudencia de Madrid para dar una conferencia durante el próximo curso.

Se ocupará del protectorado de España en Marruecos desde el punto de vista jurídico.

### Escuela de aviación Hedilla

El Ayuntamiento ha aprobado la creación de tres matrículas para la escuela de aviación fundada por el señor Hedilla, abonando 6 000 ptas.

### Detención de un timador

La policía ha detenido a un individuo que intentó timar a varios industriales de Gracia.

Ofreció concederles permiso para jugar en sus establecimientos durante la fiesta mayor.

Ya había cobrado mil pesetas al dueño de un café y estaba en tratos con otros para cobrar dos mil, cuando fué detenido al ir a cobrar.

OLIVER

# INFORMACION

## VII calumnia

Desde hace algunos días se viene sobre uno de los arrabales de Palma y aun sobre esta misma ciudad la negra sombra de una villana calumnia.

Suponen los calumniadores ocurrida una terrible desgracia, y la revisión de las circunstancias más apropiadas para exaltar la fantasía del vulgo inducto, y para dar más pábulo al apetito insano de aquellas gentes que no saben gozar si no es revolviéndose en las inmundicias.

Preguntadas las personas que son objeto de esta infame calumnia si les convenía desmentirlo, contestaron que, tranquilos en su inocencia esperarían con confianza que resplandeciera la verdad.

Para hacer verosímil la mentira oían los calumniadores personas dignísimas; entre ellas el reputado médico Dr. Gayá, de quien aseguran que tuvo que negarse a dar su firma.

Enterado del rumor este tan digno facultativo, se asombró de que haya una sola persona de juicio que de crédito a semejante superchería. Dice que se siente sumamente honrado de contar entre sus olientes a la excelente familia tan valientemente calumniada; y añade que lo que él quisiera es que conocieran todos el admirable orden y regularidad que reina en la tal casa, y el levantado espíritu de abnegación y de piedad que en la misma resplandece.

Así habla el Dr. Gayá; pero nunca ha de faltar en el mundo quien practique la perversa máxima «Calumnias, calumnias, que de la calumnia algo queda».

## El proyecto de abastecimiento de agua

Seguendo los trámites establecidos en las leyes, hoy, por el Negociado correspondiente del Ayuntamiento y por disposición del Alcalde señor Alemany, ha sido remitido al Gobierno Civil para su publicación en el Boletín Oficial en cumplimiento de lo ordenado en el artículo 95 del Reglamento del día 6 de julio de 1877 para la ejecución de la ley de Obras Públicas, el correspondiente anuncio sometido el proyecto de abastecimiento de agua potable de esta ciudad, a una información pública, durante el plazo de 15 días.

El proyecto de referencia estará manifestado en la Secretaría del Ayuntamiento.

Terminado dicho plazo será pasada al Gobernador Civil para su informe y luego al Ministerio correspondiente para su aprobación definitiva.

## Tempestad

Anoche, poco después de las diez, desde esta población se pudo notar en dirección a la cordillera Norte que se desencadenaba una fuerte tempestad.

Por espacio de mucho tiempo, se veían grandes resplandores producidos por las exhalaciones eléctricas.

Los rayos se sucedían unos a otros continuamente, no percibiéndose, empero, ninguna detonación, lo cual hace suponer que la tempestad que se desencadenaba, se desarrollaba lejos de esta isla.

## Junta Provincial de Protección a la Infancia.

Comedores para madres lactantes, creados por iniciativa del señor Gobernador-Presidente y sostenidos con fondos de esta Junta, vienen funcionando desde el 1.º de julio del año 1914.

Durante el mes de referencia se ha atendido a 14 mujeres pobres lactantes o en sus últimos meses de embarazo, dándoles una comida diaria compuesta de sopa, cocido, un plato fuerte y postres.

Están encargadas de este servicio varias fondas de esta capital.

Mujeres atendidas en el mes de referencia, 14.

Comidas facilitadas, 435.

Raciones id., 1.302.

Coste de cada comida, 1 peseta.

Varias mujeres atendidas lo han sido con bonos de leche.

## El Monte de Bellver

Ayer tuvimos ocasión de hablar con el Administrador del Real Patrimonio acerca de la suplica que por conducto de nuestro periódico le dirigieron algunos veranistas del caserío de El Terreno, relativa a las horas de apertura y cierre de los portillos de entrada al Monte de Bellver.

Se dijo el Sr. Sureda que con el fin de dar facilidades a aquella distinguida colonia, había dispuesto, desde hace ya muchos años, que en los tres meses de verano se franquease al público, como en efecto así se hace, la entrada por el portillo llamado de la Bonanova, a lo que se había prestado con satisfacción verdadera no obstante la alteración que ello supone en los servicios de guardería de la finca, y que para hermanar las indicadas facilidades con estos servicios había señalado como horas de tránsito por dicha puerta las de las seis a las diez, por la mañana, y de cuatro de la tarde a nueve de la noche, de suerte que resulta franqueable durante nueve horas al día cerrándose tan solo durante las horas avanzadas de la mañana y primeras de la tarde, en que apenas se transita por los pinares a causa del excesivo calor que en ellos se siente en las mismas.

Nos añadió el Sr. Sureda que cree así bien atendidas las justas aspiraciones de las personas a las cuales conviene aprovechar aquella entrada, y que lamenta en extremo que las necesidades del servicio no le permitan, como fuera su deseo, mantenerla abierta desde las seis de la mañana hasta las diez de la noche como sin interrupción lo está la principal del Monte.

## Visita a D. Alejandro Rosselló

Como ayer adelantamos, este mediodía una comisión compuesta de los concejales señores Riort, Aguiló, Trián y Carbonell presidida por el Alcalde señor Alemany, ha pasado a complimentar al diputado a Cortes y Gobernador civil de Madrid, nuestro amigo don Alejandro Rosselló.

La Comisión del Ayuntamiento después de saludar al señor Rosselló, le ha expresado su profunda gratitud por todos sus trabajos en pro de los asuntos que son de interés para la ciudad.

El señor Rosselló, en la conversación que ha sostenido con los representantes de la ciudad, les ha recomendado eficazmente, que el Ayuntamiento debe dedicar todas sus energías, como cosa primordial, a la resolución del problema de la canalización de las aguas.

Ha añadido el señor Rosselló que en los futuros presupuestos del Estado se consignará una importante partida para la creación y sostenimiento de Escuelas de Náutica, que hasta ahora han venido sosteniendo las Diputaciones y Ayuntamientos, y que tiene la promesa cierta del Ministro, que una de las que se crearán será la de Palma. De manera que en el mes de enero podrá ya abrirse la matrícula para los que quieren dedicarse a estos estudios.

Expresó además la idea de que el Ayuntamiento debe proceder a la construcción de un parque en el que sólo deben plantarse pinos, cedros, palmeras y toda clase de árboles de copas copulantes que ofrezcan sombra y sean al propio tiempo beneficiosos para la salud pública.

El citado parque debe ser trazado de una manera sencilla, ofreciendo al público grandes avenidas, pero sin adornos de ninguna clase, que son propios para los jardines.

La entrevista entre la Comisión y el señor Rosselló fué cordialísima, refiriéndoles éste su deseo de seguir colaborando en pro de los intereses de la ciudad.

## Caballo desbocado

Nuestro distinguido amigo D. Antonio Roses Siragusa y su señora esposa e hijo, estuvieron anoche a punto de ser víctimas de una desgracia que no tuvo, por fortuna, consecuencias graves para dicha familia.

Regresaban de paseo en el coche de su propiedad, del que tiraba hermoso caballo.

Al entrar en Palma por el punto que fué Puerta de Jesús, el caballo se desbocó emprendiendo veloz carrera.

Cruzó toda la Ramba y la calle de la Riera en desenfundada carrera. Al dar la vuelta a la plaza de Weyler, frente al Principal, el caballo chocó contra un poste cayendo al suelo herido gravemente.

El conductor salió despedido del carruaje. D. Antonio Roses, su esposa D.ª Magdalena e hijo, salieron ilesos del percance.

El médico D. Enrique Servera que acortó a pasar por aquel sitio acompañado en un carruaje a la familia Roses hasta el domicilio de ésta prestándole los auxilios que el caso requería.

La caballería resultó herida de gravedad teniendo que darle muerte.

Nos congratulamos que los señores de Roses hayan salido ilesos de tal accidente.

## No se suicidó

En la edición de anoche recogimos la noticia sobre temores de un suicidio, temores que se fundaban en la carta que el interfecto dejó escrita anunciando sus siniestros pensamientos.

La noticia, por fortuna, no se ha confirmado.

La guardia civil del puesto de Sóller encontró en aquella ciudad al Juan Ramón sano y salvo.

Fuó detenido y puesto a disposición de la autoridad competente.

## Fiestas en Santa María

Los días 19 y 20 de los corrientes se celebrarán lucidas fiestas en la villa Santa María.

El día 19 habrá cuecañas, suelta de globos y música.

Día 20, a las cuatro de la tarde, carreras de cintas y por la noche baile al estilo del país.

Dichas fiestas prometen verse en extremo animadas.

## Asuntos municipales

A las 12 y media de la tarde de hoy se ha celebrado en el salón de sesiones del Ayuntamiento, la subasta para el arriendo de los pastos de los terrenos del recinto amurallado de esta ciudad.

El plazo señalado para el disfrute de dichos pastos es el de un año, y el tipo señalado era el de 100 pesetas.

Se han presentado cuatro pliegos, que han resultado ser, de don Jaime García Miralles que ofrece la cantidad de 110 pesetas; de don Damián Vidal Amengual la de 101 pesetas; otro del mismo ofreciendo la cantidad de 153 pesetas y el cuarto de don Jaime García Miralles la de 126 pesetas.

Se ha adjudicado provisionalmente a don Damián Vidal Amengual por su segundo pliego de 153 pesetas.

Han estado presentes los concejales señores Mas y Bestard.

Por el Negociado de Reemplazos del Ayuntamiento se encarece la presentación del artillero Jaime Martorell Gual para enterarle de un asunto que le interesa.

El Alcalde señor Alemany ha impuesto una multa de 10 pesetas al cojono del Molino de Son Pons por haber dejado incumplida una orden que

en días anteriores se le dió referente a que tuviera en estado de limpieza una cuneta existente sobre la acequia de la Fuente de la Villa.

Para mañana a las 12 se halla convocada la Comisión especial de Aguas.

## La Fuente de la Villa

Esta tarde a las cuatro el Director de la Casa de Socorro señor Gayá, el Teniente de Alcalde señor Trián y el Arquitecto Municipal señor Benassar han pasado a visitar la fuente de la Villa, para examinar los trabajos de limpieza que desde hace algunos días vienen ejecutándose.

En dichos trabajos de limpieza han sido empleados unos treinta obreros. La limpieza de la fuente y acequia, quedará terminada mañana y el domingo se dará ya libre entrada al agua para el abastecimiento de la ciudad.

## Notas del Carnet

### PERSONALES

Se encuentra delicadamente enfermo el Sobrestante de Obras Públicas nuestro amigo don Jaime Motta, a quien deseamos un pronto alivio.

Ha tomado posesión del nuevo Beneficio de Sochantre de la Catedral de Ibiza el Rdo. don Francisco Sarnes.

Ha regresado a Ibiza procedente de Barcelona el Rector del Seminario y canónigo nuestro amigo don Vicente Serra Orvay.

Debido a una detenia y eficaz operación quirúrgica practicada por el reputado Dr. Gaspar Berga, se encuentra casi restablecida la preciosa hija de nuestro querido amigo el escultor don Gabriel Moragues.

Reciban el señor Berga y los padres de la señorita Moragues nuestra felicitación más entusiasta.

Desde hace algunos días se encuentra guardando cama nuestro querido amigo el ex-Alcalde de Palma Excmo. Sr. D. Antonio Planas Franch, aquejado por un ligero constipado.

Hacemos votos para su total y eficaz restablecimiento.

Por noticias particulares recibidas en esta capital se cree que mañana llegará a Palma el nuevo Capitán General de las Baleares Excelentísimo Sr. D. Francisco Pérez Clemente. Oficialmente se ignora dicha noticia.

### BODA

Ayer mañana en la capilla de la Purísima Concepción de la Catedral se unieron en el indisoluble lazo matrimonial la distinguida señorita doña Mercedes Magraner Gordola y el conocido representante nuestro amigo don Antonio Lull Catalá.

Fueron padrinos por parte de la novia el Notario don Juan Balaguer y por parte del novio su primo don José Noguera, Contador mercantil y el comerciante don Pablo Moray.

Bañdijo la unión el presbítero don Antonio Canals, tío del novio.

Los desposados, terminada la ceremonia, salieron para el Monasterio de Lluch, donde pasarán los primeros días de su luna de miel, que los deseamos sea eterna.

### DE VIAJE

Acompañado de su señora, esta mañana ha llegado procedente de Valencia, el empleado de este Gobierno civil don Julio Inagés.

Para Argel embarcó ayer el acudado propietario D. Juan March.

En el mismo buque salieron don Antonio Qués y señora.

Ayer tarde embarcó para Mahón nuestro amigo don Antonio Rosselló, Jefe de las Oficinas de la Compañía Mallorquina de Electricidad.

Con objeto de pasar varios días en Palma, antes de embarcar en uno de los buques de la marina de guerra española, esta mañana ha llegado el distinguido joven señor Montis, hijo de nuestro apreciado amigo el Tesorero de Hacienda de esta provincia don Ramón.

Igualmente ha llegado procedente de Valencia el Inspector de emigración de la ciudad del Turia don José Estela.

## RELIGIOSAS

### PARA MAÑANA

Santos.—Magd., mártir y Mariano, ermitaño, confesor.

Quarenta Horas.—Continuarán en Santa Cruz dedicadas a Santa Elena.

A las seis exposición, a las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde, a las cinco, Maitines y Laudes, a las siete y cuarto rosario, novena de la Santa y reserva de S. D. M.

Continuarán en San Jerónimo en honor de San Bernardo.

A las seis y media exposición, a las diez misa cantada. Por la tarde, a las siete, Rosario, ejercicio propio del día 19 de San José y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En la Catedral Basílica, después del canto de los Oficios divinos, al anocheecer, se cantarán Completas solemnes en preparación a la festividad de San Bernardo.

En Santa Magdalena, empezará el novenario de San Agustín, obispo, doctor y fundador, durante la misa de las siete y media, todos los días excepto el 19 y 25 que se hará antes el ejercicio de San José y del Niño Jesús de Praga, respectivamente.

En la parroquia de la Inmaculada (Arrabal), fiesta en honor de su patrón San Magín: Habrá turno de misa cada media hora desde las cuatro y media a las diez; a las diez Tercia cantada y Misa mayor con sermón por el Rdo. don Andrés Servera, presbítero, por la tarde, a las siete y media, Rosario, Trisagio cantado y conclusión de la novena.

Todas las limosnas que se recauden este día serán aplicadas a la continuación de las obras de dicha iglesia.

### SUBASTA

Se celebrará el día 22 del corriente mes de Agosto a las 11 y durará media hora, en el despacho del Notario don Rafael Togores y Palou—Apuntadores 35—, de una casa zaguán, botiga y pajarito, sita en esta ciudad, calle de la Samaritana, números 19, 21 y 23, esquina a la calle de la Cordelería, bajo las condiciones que pueden verse en el despacho del indicado Notario.

Palma 1.º de Agosto de 1916.—B. Mir.

## NOTICIAS DEL MAR

A las 6 de la mañana ha llegado procedente de Ciudadela, el vapor de su mismo nombre.

De Cabrera ha regresado a las cinco de la tarde, el vapor «Ciudad de Palma».

Procedente de Valencia, con más de dos horas de retraso a causa de la gruesa mar y el duro viento que ha encontrado en su travesía, esta mañana ha llegado, el vapor correo «Baleares».

Conforme tanto anunciado, anoche a las diez salió para Mahón el vapor de su mismo nombre.

A las 7 de la mañana ha salido para Cabrera, el vapor «Ciudad de Palma».

Por la tarde a las seis y media ha salido para Barcelona, el vapor «Baleares», y para Ciudadela, el vapor de su mismo nombre.

Mañana es esperado procedente de Barcelona, el vapor correo rápido «Rey Jaime I».

Ha salido de Ibiza para Agass amargas, el laúd «Antonio Bernat» con un cargamento de maderas.

## GACETILLAS

—Oposiciones. Se ha publicado una real orden disponiendo que se conceda un segundo examen a los candidatos aprobados en el primer ejercicio de las oposiciones a ingreso en la Escuela Oficial de Telegrafía, y que fueron eliminados en las asignaturas del segundo grupo, Física y Química.

Dicho ejercicio dará principio el 20 del próximo mes de septiembre, y será juzgado por el mismo tribunal.

Los aprobados formarán una promoción intermedia entre los que han obtenido igual calificación en el primer examen y los de la primera convocatoria que se anuncie.

—Caida. En la tarde de ayer, tuvo la desgracia de caerse un motociclista que transaba por la carretera de Andraig.

Fuó auxiliado por varios transeuntes y conducido en bastante mal estado a su domicilio.

—Apremio. No habiendo hecho efectiva dentro del plazo reglamentario, la suscripción a la Gaceta de Madrid, los Ayuntamientos de Buñols, Campanet y San José se ha dictado providencia de apremio contra los mismos.

—Cuentas. En la Secretaría del Ayuntamiento de Ibiza, están expuestas las cuentas municipales del año 1915, a efectos de reclamación.

—Camino vecinal. El Ayuntamiento de Valldemosa acordó sacar a pública subasta la ejecución de las obras del camino vecinal que de los Campaneros por el Pla del Rey, conduce al Puerto con arreglo al proyecto formado por la Jefatura de Obras Públicas y aprobado por el Ministro de Fomento. Pueden presentarse dentro diez días, las reclamaciones que se oscan pertinentes.

—Tarija de arbitrios. A efectos de reclamación está expuesto en la Secretaría del Ayuntamiento de Estalouech el expediente sobre las tarifas de arbitrios sobre los artículos de comer, beber y arder no comprendidos en la general del impuesto de consumos.

—Un bocony. Por la Comandancia de Marina se hace público que en dicho sitio existe depositado un bocony, en mal estado, que fué encontrado y extraído del mar y que se entregará al que acredite ser su dueño.

—El «Fanglurm» empavesado. Con motivo de cumplirse hoy el 86 aniversario del nacimiento del Emperador de Austria, Francisco José, el vapor alemán Fanglurm surto en este puerto, ha llevado puestas sus empavesadas.

—Grains de Vals.—Es el mejor laxante, de acción suave y eficaz. Obra maravillosamente. Dosis uno o dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

—Mejor que el aceite de hígado de bacalao y sus emulsiones, es el Serobiol. Tiene además la ventaja de ser tolerado por los estómagos más delicados.

—Contra las anginas flemososas, antrax, orzuelos, panadizos y demás forfórnulos, no hay mejor tratamiento que usar *Cerevisina carbónica-Artiques*.

Para curar todas las manifestaciones de la avariosis, no necesitamos ni pomadas ni cauterios. El «X2» es suficiente para efectuar la completa curación.

## Importante Sociedad de Seguros

Solicita agentes bien retribuidos, según aptitudes.

De 9 a 10 o de 12 a 13, Hotel Balear, Juan Raurell.

## Concurso

Se anuncia para la provisión de la plaza de repostero y encargado del servicio de café y botillería de la Real Sociedad Club de Regatas. El Consejo de dicha Sociedad dará cuantos informes se soliciten sobre el particular.

## SALCHICHON Y GALLETAS

COLMADO MODERNO, Palacio—4.

## RAYOS X

Electricidad médica en todas sus formas.—Rayos ultravioletas.—Radium

## INSTITUTO SUREDA

Instalación de primer orden

## José Sureda Massanet

MEDICO-GINECOLOGO

Danis—4 De 10 a 1

## DIDON

Es gloria refrescarse con Didon.

## Preparación

INGRESO EJERCITO Y ARMADA

Desde 1.º de Octubre, Campsa 14, Capitán de Corbeta, TEODORO POU.

# Más telegramas

El señor Gimeno y el Embajador de Inglaterra.

Madrid 18 (11 m.)

San Sebastián.—El Ministro señor Gimeno ha recibido al Embajador de Inglaterra que vino expresamente de Hendaya para conferenciar.

Después el señor Gimeno recibió al Ministro yanqui.

## La Princesa de Battemberg

San Sebastián.—La Princesa de Battemberg saldrá de Inglaterra el día 21 y llegará a San Sebastián el día 23, pasando varios días con la Reina Cristina.

Después marchará a Santander a pasar una temporada.

## Nuevas tropas rusas

Madrid 18 (11 m.)

París.—Dicen de Troyes que han llegado nuevas tropas rusas al campamento de Mailly siendo recibidas por la guarnición con banderas desplegadas.

El recibimiento fué grandioso aclamándose con entusiasmo.

En el Círculo Militar hubo recepción para la oficialidad, dándole la bienvenida el Comandante de la plaza.

## Lépez Muñoz y los periodistas

Madrid 18 (11 m.)

El señor Lépez Muñoz hablando con los periodistas dijo que estaba bien impresionado sobre la confraternidad entre España y Portugal, la que dijo es conveniente.

## Combate naval

Madrid 18 (11 m.)

Dice de Amsterdam un correspondiente que ayer mañana hubo un combate naval anglo-alemán a la altura de Zeebrugge.

Desde Fleetinga se vió el resplandor de los disparos.

## Ultimas noticias del frente ruso

Londres.—Noticias oficiales rusas dicen que en todo el frente se sostienen duelos de artillería y fusilería.

El enemigo renovó los contraataques fracasando en todos ellos.

Un zepelín bombardeó al Oeste de Keomend.

En las recientes operaciones el general Bozolvzoff ha cogido 198 oficiales, 7308 soldados, 28 cañones de campaña y 17 de grueso calibre.

## Hindemburgo en el frente Oriental

Noticias berlinenses del frente Oriental dicen que Hindemburgo ha llegado a Madmir Nolyk acompañado de su estado mayor central y numerosa plana mayor.

En la estación le han recibido el general comandante de la región y el mariscal de inspecciones del frente.

## La reina belga condecorada

Londres.—Durante su reciente visita al cuartel general Belga el Rey Jorge condecoró a la Reina de Bélgica con la Real Cruz Roja de primera clase.

## La «Gaceta»

La «Gaceta» de hoy publica la convocatoria para el examen de aptitud exigido por el reglamento de la carrera diplomática para poder presentarse en su día a oposiciones de ingreso.

## Un artículo de Maura

Vitoria.—D. Gabriel Maura publica un artículo en el «Heraldo de Alava» censurando el decreto de huelgas y el actual Gobierno.

## Huelga en Málaga

Málaga.—Agrávaso la huelga de altos hornos, habiendo seccionado el movimiento más de 300 obreros.

Los hornos siguen sin embargo trabajando normalmente.

Caso de que se cierren los altos hornos el lunes se causaría un grave perjuicio a Málaga.

La Cámara de Comercio ha telegrafado a los Sres. conde de Romanones y Ruiz Giménez interesándoles la solución del asunto.

## Sobre la exportación de la patata

Valencia.—El Gobernador civil ha transmitido el Alcalde las impresiones optimistas que ha recibido el Gobierno acerca de la exportación de la patata.

Según parece el asunto se solucionará satisfactoriamente para todos.

## La venta de las Antillas

Madrid 18 (11 m.)

Copenhague.—Se ha sometido al Senado la venta de las Antillas danesas.

La Cámara de Comercio estudia el asunto y cree que rechazará la proposición del Gobierno y pedirá que se someta la cuestión a un nuevo Parlamento.

## El viaje del Rey a Vitoria

Vitoria.—Activanse los preparativos para recibir al Rey, que llegará el lunes próximo.

Construyense elegantes tribunas. En el Colegio del Sagrado Corazón de Jesús se celebrará un concurso obrero.

## Ministro mejicano en España

Madrid 18 (11 m.)